
ｗww．whb．ｃｎ

２０20 年 6 月 8 日 星期一4 运动主编/谷 苗

中超预计7月11日开启

沪穗两地通过足协考察

近日， 中国足协秘书长刘奕率团

队先后对广州、上海的足球比赛场地、

训练场地和后勤保障情况进行了全面

考察，如不出意外，这两座城市将成为

中超联赛的主赛区， 而这也成为了新

赛季中超将以“分组赛会制”形式举行

的又一有力佐证。同时，职业联赛的另

一些细节问题也有了全新的进展，比

如中超预计于 7 月 11 日开启，转会窗

则将从 7 月 1 日开启至 7 月 28 日。

据上海市足协提供的信息， 经考

察，厚拜尔足球公园、金山体育中心、

嘉定市民体育公园等被列入 2020 年

中超联赛上海赛区训练场地候选。 上

海市足协方面表示， 将积极配合中国

足协做好各项服务保障工作， 但因涉

及训练场、后勤保障等诸多问题，目前

来沪参赛的队伍数量尚未确定。 考虑

到分组方式的原因， 可能有上海球队

赴广州参赛，亦有广东球队来沪参赛，

具体安排需要等中国足协最终确定。

与此同时， 广州和上海的中超比

赛场地也已基本确定， 其中广州将启

用天河体育中心、越秀山体育场、广东

省奥体中心和大学城中心体育场四块

场地作为比赛用球场， 而上海目前可

以立即使用的比赛球场则包括虹口足

球场、源深体育场和金山体育中心。

完成对以上两座城市的考察后，

中国足协还将前往长三角其他几座城

市考察。在新赛季中超确定采用“分组

赛会制”进行的前提下，中国足协希望

给各队建立一个“大本营”，让每支球

队都拥有一块全天候、 专属使用的高

质量训练场。 因此虽然广州和上海将

基本成为主要比赛地点， 但中国足协

也希望有其它城市分担比赛和球队驻

地任务，如苏州、昆山、江阴等地。

此外， 尚未抵达中国境内的各俱

乐部外教、外援也看到了回归的曙光。

据某中超俱乐部高层透露， 多名外援

近日已拿到中国签证， 回归不存在政

策障碍，但因目前航班稀缺，无法及时

买到机票， 这成为阻碍他们回归球队

的最大难点。

斯诺克赛事正式回归

本报讯 （记者吴雨伦）“尽管其他

大多数体育运动仍处于观望中， 但我

们准备让斯诺克运动回归。 这向体育

界发出讯息： 斯诺克处于改变的最前

沿。 ”世界斯诺克巡回赛主席巴里·赫

恩 5 月底曾如是说道。 6 月 1 日，斯诺

克冠军联赛在位于伦敦西北部的英格

兰小镇米尔顿·凯恩斯开幕，斯诺克赛

事自今年 3 月因疫情停摆以来终于回

归， 包括奥沙利文、 特鲁姆普在内的

64 名选手参与角逐。

本次冠军联赛被看作是斯诺克世

锦赛的“测试赛”。 原本 4 月在英国谢

菲尔德举行的世锦赛因疫情已延期至

7 月 31 日。 赫恩曾表示，如果改期后

的世锦赛依然无法如期举行， 那么赛

事将直接取消。 然而世锦赛作为全年

奖金最高的赛事 （240 万英镑 ），若取

消对于诸多选手无异于晴天霹雳。

与其他高度商业化的项目不同，

斯诺克选手收入主要来源于赛事奖

金，赛事停摆对球员的影响显而易见。

世界排名第 11 位的大卫·吉尔伯特坦

言， 自己已无力偿还房贷，“没有多少

球员能忍受半年甚至更长时间没有收

入， 我排名低的时候甚至还要做其他

全职工作。如不尽快解决这一问题，很

多低排名选手的生存将成为问题。 ”

正是因此， 世界斯诺克联合会希

望通过此次冠军联赛测试斯诺克赛事

是否具备重启条件。 比赛举办地马歇

尔体育馆自带住宿， 所有参赛人员入

住比赛现场的酒店， 赛事方也将独家

使用该酒店， 这般得天独厚的优势为

球员、裁判与工作人员创造了“与世隔

绝”的环境。 与其他体育赛事一样，本

次冠军联赛也“空场”举行，不过无人

观赛对于本就需要观众保持安静的斯

诺克运动并未产生争议。

沪彩民收获大乐透头奖

本报讯 体彩大乐透第 20045 期

上周开奖，全国共开出头奖 56 注。 来

自上海长宁区的购彩者幸运瓜分上亿

奖池， 中得当期上海唯一一注追加一

等奖，揽下 977 万元奖金。

这是体彩大乐透 “9.9 亿元大派

奖”活动开始后的第 16 期开奖，全国

销量为 3.31 亿元， 为社会筹集彩票公

益金 1.19亿元。当期大乐透开出的号码

为前区 “02、 09、 16、 23、 27”， 后区

“03、 08”。 全国 56注头奖分落18 个省

（区、市），其中 37 注追加投注头奖，追

加后单注头奖奖金为 977 万元；19 注

基本投注头奖，单注奖金为 512 万元。

继第 20042 期嘉定区中出大乐透

大奖后，仅仅时隔两期，申城再度迎来

大乐透头奖。 中得上海唯一一注追加

一等奖的幸运彩票， 出自于长宁区天

山西路一家体彩网点。 6 月 5 日，中奖

者携家人一起前往体彩兑奖处办理了

兑奖手续。 此次超级大乐透“9.9 亿元

派奖活动”期间，上海体彩中心还为中

得一至三等奖的中奖者分别准备了

9600 元 、4800 元 、900 元的即开票奖

励。因此，这位幸运购彩者在领取完大

乐透的 977 万元头奖奖金后， 还同时

获得了 9600 元的即开票奖励。（文彬）

环境如此，没有一片雪花是无辜的
违规外出饮酒并彻夜不归，时隔两年又有国青队球员跌入同一条沟

6 月 5 日， 东方绿舟训练基地 9 号

足球场边 ， 成耀东稍微扶了扶帽子 ，

果断走入雨中 ， 成为记者们 “长枪短

炮” 的焦点。 这是他以 U19 国青队主

帅的身份 ， 正式回应几小时前曝出的

“六名 U19 国青队员违规外出饮酒并彻

夜不归 ” 事件 。 此情此景很容易让人

联想起 2018 年 9 月的某个下午， 同样

是在东方绿舟训练基地 ， 彼时的成耀

东首次出任国字号球队主帅 ， 却不得

不直面 “U19 国青队球员周俊辰违规

组织队友外出吃饭” 这样的负面新闻。

时隔两年 ， 面对麾下两批不同球

员犯下的同样错误 ， 成耀东的两次回

答没有太大差别 ， “首先 ， 这样做肯

定是错的 ； 其次 ， 这批孩子正值迈入

职业生涯的关键阶段 ， 价值观和世界

观还没完全成型 ， 因此我们希望通过

处罚 ， 帮助他们在未来的足球道路上

更好地成长。” 或许成耀东此时也会心

存疑惑 ： 为何进入中国足球金字塔顶

部的 “年轻才俊 ” 们 ， 居然连最基本

的良好习惯和是非观念都没能养成。

缺乏竞争的环境促成了
不良习惯

同样的无奈和疑惑相信很多人都

会有 ， 但只要了解一下该年龄段国青

队的背景 ， 就能明白深层次的原因 。

据 U19 国青队领队、 曾多年在国足担

任领队的刘殿秋透露 ， “这支国青队

适龄段内 （2001 年 1 月 1 日后出生），

在国内三级联赛的一线队和预备队中

报得上名的 ， 加上以业余球员身份注

册参加海外联赛的 ， 一共仅 142 人 。

从选材面来讲， 这的确比较尴尬。”

适龄球员数量严重不足 ， 再加上

职业联赛近年来对青训投入的日益加

大， 直接导致了这批球员始终身处缺

乏竞争压力的环境 ， 这也成为他们养

成不良习惯的最主要原因 。 因为无论

在哪里 ， 这些球员都能得到俱乐部的

倍加呵护， 甚至数百万元的高薪待遇，

这给年轻球员所带来的破坏力如今再

次赤裸裸地展现了出来。

曾代表中国参加 2005 年世青赛并

获得佳绩的周海滨表示 ， “作为职业

球员 ， 他们 （国青违规球员 ） 犯的这

个错误比较低级。” 保持着中国足球顶

级联赛出场纪录的汪嵩则给出了 “不

够自律 ” 四字评语 ， “青少年球员想

达到更高成就 ， 一定要严以律己 ， 职

业态度很重要。” 周海滨和汪嵩都是各

自年龄段职业球员的优秀代表 ， 也正

因自律的职业习惯 ， 才让他们一步步

走到日后的高度 。 成耀东直言 ： “无

论在俱乐部还是国字号球队 ， 教练的

一个重要任务是帮助年轻球员培养优

秀的职业素养 。 如果他们能自我意识

到当然最好 ， 但某些时候也需要一些

辅助措施， 比如犯错后的严肃处罚。”

好消息是 ， 六名违规球员似乎已

经意识到错误的严重性， 5 月 30 日晚

事发后 ， 每名涉事球员均已多次诚恳

认错 ， 并交了不止一份检查 。 或许也

正因为认错态度良好 ， 才让中国足协

最终只给出了一份禁赛半年的处罚。

日常生活习惯和状态的
真实体现

中超某青训教练表示 ， 这些球员

外出饮酒绝非兴起而为 ， 这只是他们

日常生活习惯和状态的真实体现 ，

“年轻球员外出吃饭喝酒的情况在各俱

乐部并不少见 ， 而且很多球队并非长

期封闭集训 ， 在休假时教练就更管不

了他们了 。 尤其是那些明星球员 ， 年

纪轻轻就能拿那么多钱 ， 的确容易自

我膨胀， 丧失继续努力前进的斗志 。”

2018 年的周俊辰如此， 如今已在中超

多次登场 、 被成耀东誉为队中最强的

陶强龙更是如此。

据悉 ， 本次国青队集训开始后 ，

教练组便多次向全队强调队规队纪 ，

但最终依然发生了大家不愿看到的事

情 。 成耀东表示 ， 没能管理好球员 ，

国青队教练班子肯定有责任， “17 岁

到 20 岁的球员， 世界观和价值观还没

完全成型 ， 处于正要踏入职业行列的

关键时刻 ， 他们有可能出现很大的思

想波动 ， 犯错误很正常 。 国青队肯定

存在责任 ， 他们各自的俱乐部在平时

的教育管理方面或许也有不到位的地

方， 大家都需要深刻反思 ， 然后才能

引导这些年轻队员更好地成长。”

违规队员的恶习不可能是在参加

国青队集训期间才突然冒头 ， 国字号

球队的教练组更不可能时刻监控他们

在俱乐部的表现 ， 因此唯有俱乐部和

国字号球队共同努力 ， 才能真正帮助

到这些球员 。 正是出于这一点 ， 中国

足协才在处罚决定中加上了 “要求相

关涉事球员所属俱乐部对违纪球员进

行批评教育并做出进一步处罚 ” 这一

条。 6 月 6 日， 在中国足协下发处罚决

定后不久 ， 各涉事俱乐部均很快公布

了处罚决定 ， 如大连人俱乐部对陶强

龙开出的罚单便相当重 ： 下放至预备

队 ， 并停发工资 ； 通报批评 ， 并处罚

金 30 万元人民币； 责令在全队深刻检

讨； 如再犯类似错误， 直接开除出队。

希望在迈过这道坎之后 ， 这批年

轻队员能够走上正确的道路 ， 也希望

各俱乐部今后能够在管理年轻球员时

采取更为正确的方式 ， 而不是简单地

通过收入来 “关爱 ” 这些中国足球的

“稀缺品”。

重启的标杆意义足以胜过一切
CBA常规赛20日恢复，高密度赛程与外援政策成焦点

自 1 月 21 日常规赛第 30 轮结束

以来 ，CBA 就始终处于无限期的停摆

之中。 其间新冠疫情的形势多次变化，

虚虚实实的传言始终未断，球员、教练

们也曾收到过 “预计 5 月初复赛”“预

计 6 月初复赛” 等多个版本的复赛通

知。 直至上周四，CBA 官方宣布联赛将

于 6 月 20 日在青岛、 东莞两大赛区以

赛会制形式“空场”重启，悬念终于尘埃

落定。

作为国内首批宣告恢复的职业联

赛之一 ，CBA 的回归不可避免地将以

极大程度的妥协作为代价，尽管新赛制

注定将留有遗憾，但重启的意义足以胜

过一切。

联盟和球队均愿意作出妥协

相较于现场观赛人数动辄数万的

中超联赛 ，CBA 无论从规模还是上座

率均难以比拟。 只不过，在新冠疫情的

特殊时期， 这反而使得 CBA 公司与中

国篮协更能接受“空场”、集中赛会制等

相对操作难度较低的方案， 成为 CBA

走在中超之前复赛的重要因素。说起来

“难度相对较低”， 但 CBA 复赛牵涉了

大量幕后工作。据知名篮球媒体人苏群

透露，从国家体育总局批准重启到中国

篮协正式宣布之间，其实间隔了一段时

间， 这足见篮协对于复赛的谨慎态度。

为保证赛事安全进行， 各赛区场馆、酒

店、训练设施等将尽量封闭管理，限制

参与人员数量 ，做到分区 、分证 、不交

叉。 从媒体到球员，所有参与者在抵达

赛区前与到达赛区后均需进行多轮核

酸检测。 在当今的疫情形势下，在限定

区域内的赛会制比赛，无疑最有利于控

制风险，但弊病也显而易见———除各俱

乐部的票房收益外，也体现在竞技公平

性之上。

作为尚未进行的 16 轮常规赛的延

续， 重启后的 CBA 复赛将被分为两个

阶段，由于地域距离，同一阶段内不同

赛区的球队不存在交手的可能。这意味

着， 在主客场差异本就被消除的情况

下，新赛程势必也无法照着原先的赛程

进行安排，总有球队会面临比原本更艰

难的赛程，也不可避免地将有球队从中

受益。 以夺冠热门新疆男篮为例，该队

前 30 轮仅 13 场主场比赛， 经历了 20

支球队中最长的旅途奔波。而根据原赛

程， 新疆队最后 16 轮的征程不仅主场

数远多于客场数，对手也大多为中下游

球队。 但在如今的安排下，这支豪门球

队在冲刺阶段的赛程优势无疑将被削

弱。任何新方案都不可能让所有球队满

意，尤其是在如今这一特殊时期。 这也

就是为何联赛重启计划公布后，各队无

论受益与否均抱以理解的态度。

联赛观赏性下滑无法避免

与无法量化的公平性问题相比，新

赛程过于密集的赛事分布更令外界担

忧。 从 1 月 21 日第 30 轮结束到 6 月

20 日重启，相隔 151 天。 尽管多数球队

在春节后即集结恢复训练，但在联赛恢

复日期始终无定论的情况下，已有不止

一支球队被曝出有球员对无止境的枯

燥训练感到沮丧与厌倦。 151 天的漫长

间隔， 远远长于国际比赛日所带来的

“空窗期”，而久疏战阵的球员们未来将

要面对的则是每周四赛的密集赛程。通

常而言 ，CBA 常规赛的赛程一般为一

周三赛或双赛，一周四赛是为了尽早结

束赛季的无奈之举，对各队唯一的好处

在于至少不必再为旅途奔波。 可以说，

这是 CBA 球员从未经历过的赛程强

度，在联赛中逾半数外援均未回归的情

况下，对于本土球员挑战更为严峻。

不得不承认，由于优秀外援大量缺

失， 重启后的 CBA 联赛观赏性下滑几

乎已无法改变。 作为 CBA 外援的主要

“出产国”，美国正是此次疫情中的重灾

地。 多数外援因滞留家乡无法来到中

国，亦有部分外援因联赛重启存在不确

定性而中途离去———就在 CBA 宣布重

启后不久，早在 4 月时三位外援就悉数

回归的上海男篮却被曝出，后卫康宁汉

姆与前锋莫泰尤纳斯的外援组合已先

后离开中国，其戏剧性令人唏嘘。

从积极的一面看，各队间迥异的外

援回归状况却催生了 CBA 重启后的另

一大看点。 为平衡各队实力，联赛将在

各队间广泛采取类“八一政策”的外援

政策，即任何球队在对阵“全华班”球队

时， 将在外援使用上受到四节四人制、

末节单外援的政策限制。 对于 CBA 各

队， 如今的外援市场已几乎彻底 “断

供”。在巴斯、史蒂芬森这对高水平外援

组合均未回归的情况下，志在争冠的辽

宁队甚至不得不聘请只能混迹于低水

平职业联赛的前 NBA 球星梅奥。 这是

辽宁队目前唯一能找来的外援人选，但

在是否使用梅奥这一问题上，该队却有

些言辞闪烁。 这不难理解，若队中仅有

一位能力平平的外援， 与其坚持使用，

或许不如索性改用“全华班”，以换取对

手外援的限制使用。辽宁男篮并非唯一

陷入这一两难境地的球队，各队在两种

方案间的权衡将令联赛再生变数，从而

更具悬念。

怪异赛程只为保全季后赛
NBA官宣8月1日于奥兰多复赛

NBA上周宣布将于当地时间8月1

日于奥兰多重启。在30支球队均仅有不

到20场常规赛尚未进行的情况下，NBA

联盟却采取了极其现实主义的复赛方

案：复赛只设八轮比赛，八支即便全胜

也无法晋级季后赛的球队 （两支西部、

六支东部）提前结束赛季，其余22队将

在没有观众的球馆内争夺季后赛席位。

八轮战罢后，东西部前七球队锁定季后

赛名额，而各分区的第八、九名则将以

更复杂的方式争夺最后一张门票———

若第八位的领先优势不少于四个胜场，

则直接晋级季后赛；若两队差距在四个

胜场以内，将直接交锋决定席位，其中

排位靠前者仅需一胜即可晋级，靠后者

则需连胜两场才能逆袭。

这一诡异的赛程安排旨在为季后

赛留足时间。为不影响下赛季的正常进

行，NBA希望能在10月12日前结束本赛

季，同时又希望季后赛能保持每轮七场

四胜制的设置，这样一来，压缩常规赛

就成了唯一选择。联盟已为各队设置了

详实的时间表：6月16日前所有球员回

到美国境内，6月22日为球队成员报到

日， 次日所有人接受新冠病毒检测，而

球队训练营则将在7月1日重启。 NBA的

复赛决心坚定，这不仅体现在甘愿舍弃

票房收入“空场”比赛，更在于作出“即

便有球员感染也不会因此暂停比赛”的

表态。这与联盟在当初首现新冠病例时

立即叫停常规赛的态度形成鲜明对比。

这一方案获得了除波特兰开拓者

队外其余29支球队的支持，而目前排名

西部第九的开拓者之所以投出反对票，

很可能源于新赛程增加了其冲击季后

赛的难度，但最受影响的其实是八支提

前告别本赛季的球队。如果复赛不是将

轮次限定在八轮，黄蜂、骑士等队仍有

冲击季后赛的希望。对已出局的球队而

言，常规赛更重要的意义是队内年轻球

员有球打， 不至于因长期缺赛而荒废，

这八队已表达出了成立地区小型夏季

联赛的意向，并希望借助引入电视转播

保持公众曝光度。

最令人遗憾的是，因为效力的老鹰

队正属出局八队之列，NBA一代传奇球

星文斯·卡特已提前结束了自己的职业

生涯。这位篮球史上最伟大的扣将已是

43岁高龄， 出道至今已经历了22个赛

季，早在赛季初他就已确定将在2020年

退役。 而如今，他甚至无法拥有真正意

义的告别赛，就不得不匆匆离去。

■本报记者 陈海翔

■本报记者 谢笑添

■本报记者 谢笑添

老鹰队无缘 NBA 复赛， 43 岁的传奇球星文斯·卡特提前结束了自己 22 个赛季的职业生涯。 视觉中国

再度挂帅国

青队，成耀东又一

次无奈面对球员

违纪的负面新闻。

本报记者 陈龙摄
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